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□ 本报记者 王 建

经过17天紧张激烈的比赛，平昌冬奥会于2
月25日晚落下帷幕。本届冬奥会上，中国体育代
表团共收获1金6银2铜，与上届相比，成绩有所
下降。可喜的是，一批年轻选手崭露头角，部分
项目取得历史性突破，让人们对2022年北京冬奥
会充满期待。

唯一金牌含金量足

在所有冬奥项目中，短道速滑是中国体育代
表团的“王牌”。过去四届冬奥会，短道队夺得
了9枚金牌，占中国体育代表团所有金牌数的四
分之三。

平昌冬奥会，短道队获得1金2银，是近五届
冬奥会金牌数最少的一次。出现这种情况，有客
观因素，裁判判罚标准和尺度不一，使中国短道
队饱受犯规困扰，很多比赛提前被判出局。另
外，欧美国家和地区的短道运动发展迅速，强势
崛起，使平昌冬奥会的短道竞争比以往更加激
烈。就中国短道队自身来说，女队在王濛退役后
缺少一个真正的领军人物。

尽管如此，中国体育代表团的唯一一枚金牌
仍然来自短道队——— 武大靖以破世界纪录的成绩
夺得男子500米冠军。这枚金牌的含金量十足：
从比赛过程来说，武大靖在比赛中两破世界纪
录；就历史意义而言，这是中国男子短道的首枚
冬奥会金牌。在之后的男子5000米接力比赛中，
武大靖又与队友一起获得银牌，创造了中国这个
项目的冬奥会最好成绩。

冰上小将崭露头角

中国女子短道队没有一金入账，但是年轻小
将李靳宇的表现让人眼前一亮，她在女子1500米
比赛中夺得银牌。年仅17岁的李靳宇之前只参加
过3站世界杯比赛，就成为中国体育代表团首位
获得奖牌的“00后”。

速度滑冰的20岁小将高亭宇同样带来了惊
喜，他在男子500米比赛中取得的铜牌，创造了
中国速度滑冰男队的历史。索契冬奥会冠军张虹
评价说：“高亭宇的爆发力很好，我十分看好他
在北京冬奥会上的前景。”

在花样滑冰赛场，隋文静和韩聪组合仅以
0 . 43分的微弱劣势获得双人滑银牌，年轻的他们
未来令人期待。20岁的金博洋获得男子单人滑第
4名，创造了中国花滑男选手的最好成绩。

雪上项目取得突破

“冰强雪弱”是中国冬季项目的现状。2006
年，韩晓鹏在自由式滑雪男子空中技巧比赛
中，为中国体育代表团夺得第一枚雪上项目金
牌，也是迄今为止唯一一枚雪上金牌。平昌冬
奥会，中国雪上项目与金牌的距离，只有“一
层窗户纸”。

单板滑雪女子Ｕ型场地比赛，刘佳宇以89 . 75
分的成绩获得银牌。这枚银牌的意义非凡，它是
中国单板滑雪的首枚冬奥会奖牌，也是中国体育
代表团在平昌冬奥会上的首枚奖牌。

相比之下，贾宗洋距离金牌更近。他在自由
式滑雪男子空中技巧比赛中，以0 . 46分之差，惜
败给乌克兰选手阿布拉门科，与金牌擦肩而过。

除了遗憾，中国雪上项目在平昌冬奥会收获
更多的是突破——— 10个首次获得参赛资格的小
项，绝大多数是雪上项目。

15岁的张可欣、16岁的毛秉强、17岁的孔祥
芮……一大批中国小将完成了自己的冬奥首秀。
小小年纪就有了冬奥会经历，对他们今后的成长
大有帮助，也让人们对他们的未来充满期待。

据新华社平昌2月25日电 在25日上午的国
际奥委会第132次全会上，经国际奥委会主席巴
赫提名，中国速度滑冰运动员张虹当选国际奥委
会运动员委员会委员，并因此成为国际奥委会委
员，任期为8年。

据悉，国际奥委会运动员委员会委员产生有
两种方式，一是投票选举，二是国际奥委会主席
提名。在平昌冬奥会期间进行的投票中，张虹得
票在6名候选人中位列第四，未能以前两名的身
份当选。25日上午，经巴赫主席提名，张虹当选
运动员委员会委员。

“特别感谢巴赫主席对我的信任和对中国运
动员的支持，接杨扬姐的班，继续在国际奥委会
为中国体育作更多工作。”张虹说。

杨扬将不再担任国际奥委会委员和国际奥委
会运动员委员会委员的职务。2010年，杨扬开始
担任这两个职务，如今8年任期已满。今天上
午，巴赫也感谢了杨扬在任职期间所作的贡献。

4年前的索契冬奥会，张虹勇夺女子1000米
金牌，为中国实现了冬奥会速滑项目金牌零的突
破。平昌冬奥会上，29岁的她饱受膝伤困扰，最
终在1000米排名第11，500米位列第15。

张虹当选国际奥委会
运动员委员会委员

平昌冬奥会中国体育代表团共收获1金6银2铜

冰上涌新人 雪上有突破

□ 严蕾 刘宁 王君宝

平昌冬奥会25日落幕。半个多月，从选手
到裁判，再到参加盛会的各方，有喜有忧，有
收获也有遗憾。但过去已成定局，新的一页正
在翻开，直面遗憾以及造成遗憾的种种因素，
将激励他们不断进步，更好地前行。

擦“金”而过

中国队的夺金之路一波三折。花样滑冰双
人滑决赛中，短节目领先的中国“90后”选手
隋文静/韩聪在自由滑中动作出现瑕疵，最终
以刷新个人纪录的总分235 . 47摘得银牌，与获
得金牌的德国组合只差0 . 43分。

空中技巧是中国雪上屈指可数的优势项
目，但先是女队世界排名第一的徐梦桃决赛第
二轮意外摔倒出局，张鑫、孔凡钰分别拿到银
牌和铜牌，随后男队刘忠庆、齐广璞在决赛第
二轮落地失误被淘汰，贾宗洋最后一轮落地时
稍显瑕疵，以0 . 46分之差与金牌失之交臂。

最终摘得银牌的贾宗洋，努力克制着泪
水。“感觉自己发挥得很好，我今天已经尽力
了，但对比我们团队四年的努力付出，这确实
挺遗憾的。”他说。

对金牌的追求中外皆同。索契冬奥会银牌
得主平野步梦在单板滑雪男子U型场地的决赛
中发挥出色，拿到了95 . 25的高分，但他遇上
了更加传奇的31岁美国名将肖恩·怀特。怀特

放手一搏，完成了两个连续后脚转体四周1440
度，以97 . 75分夺得自己的第三块冬奥金牌。

对于连续两届冬奥会摘银，平野步梦说，
为了能更上一层楼而练习了4年，有些不甘，
但在目前的能力范围内自己已经竭尽全力了。

加拿大男子冰壶队是近三届冬奥会冠军，
本届冬奥会上以循环赛第二名的成绩晋级半决
赛，但先是在半决赛中落败美国，无缘金牌争
夺战，接着又与索契冬奥会第8名的瑞士竞争
铜牌失败。加拿大队四垒凯文·柯埃表示，加
拿大队的实力本该更强，但在最后两场比赛中
没有发挥出最佳水平，遗憾未能夺牌。

直面争议

20日举行的短道速滑女子3000米接力A组
决赛出现戏剧性一幕，中国队和加拿大队第二
和第三个冲过终点，但被判犯规取消成绩，韩
国队员在交接棒时摔倒而把加拿大队选手绊
倒，但未被判犯规而夺冠。

对此，很多观众、记者和业内人士纷纷表
示一头雾水。中国队因裁判判罚一致性问题向
国际滑联提出申诉，但因为超过申诉时效而被
驳回。

虽然21日国际滑联官方公布了对中国队和
加拿大队进行判罚的依据，一定程度上平息了
风波，但一些专业人士建议，未来在类似事件
中，国际滑联也应有义务及时公布判罚依据和
相关录像资料，以便人们更好地看懂比赛，运
动员和教练也能有的放矢避免犯规。

中国队教练李琰表示，如果一场比赛连专
业人士也难以看懂，那就应该反思。“这个项
目要发展更好，应该有更健全公正的体系和规
则可以执行。希望ISU（国际滑联）和个人献
计献策，共同提些合理的建议。”

兴奋剂违规

平昌冬奥会开赛后不久，国际体育仲裁法
庭发表声明称，日本男子短道速滑选手斋藤慧
在冬奥会前的赛外药检中被查出兴奋剂阳性，
已离开日本冬奥代表团。这也成为平昌冬奥会
期间爆出的第一例兴奋剂违规事件。

随着比赛接近尾声，又爆出两起俄罗斯奥
运选手服用禁药事件。俄媒体22日报道，俄奥
运选手克鲁舍尔尼茨基已经承认服用了禁药米
屈肼，并表示会归还本次冬奥会上获得的冰壶
混双铜牌。米屈肼被俄罗斯和东欧国家广泛用
于治疗心脏病，2016年1月1日被世界反兴奋剂
机构首次纳入违禁药品名单。

俄罗斯雪橇联合会23日透露，参加了本次
冬奥会女子雪橇比赛的俄奥运选手塞尔吉娃被
查出服用了禁药曲美他嗪。塞尔吉娃在平昌冬
奥会女子双人雪车项目上排名第12。曲美他嗪
是一种治疗心绞痛的新陈代谢剂。

世界反兴奋剂机构主席克雷格·里迪爵士
此前接受采访时表示，目前世界反兴奋剂机构
运转良好，但在很多方面仍有提高空间，这需
要来自更多国家的支持与帮助。

（据新华社平昌2月25日电）

直面遗憾，为了更好地前进

▲2月25日，平昌冬奥会闭幕式上的“北京八分钟”表演。
2月25日，北京市市长陈吉宁（右）从国际奥委会主席巴赫手

中接过奥林匹克会旗。
2月25日，中国代表团成员在闭幕式上入场。

□记者 王 磊 报道
本报讯 北京时间2月25日晚，2018年乒乓

球世界杯女团决赛在英国伦敦结束争夺，中国队
以3：0击败老对手日本队，夺得冠军，完成了自
1995年至今的八连冠伟业。

第一盘双打比赛，由丁宁/刘诗雯组合对阵
伊藤美诚/早田希娜组合。中国组合状态不错，
一上来以11：7、11：6连赢两局。第三局，丁宁/
刘诗雯有所松懈，被对手扳回一局。第四局，丁
宁/刘诗雯没有再给对手机会，以11：8胜出。

第二盘女单比赛，来自鲁能女队的朱雨玲出
战，对阵日本队的石川佳纯。半决赛中就有精彩
发挥的朱雨玲，延续了良好的状态，以11：5、
11：7、11：7连下三局，轻松以3：0击败对手，同
时为中国队拿下关键的第二分。

第三盘女单比赛，中国队出战的是头号选手
丁宁，对阵日本队的伊藤美诚。尽管伊藤美诚来
势汹汹，一度取得领先，但丁宁技高一筹，最终
以11：7、11：9、11：8连胜三局，帮助中国队以3：0
完胜日本队。

中国乒乓女队
实现世界杯女团八连冠

据新华社柏林２月２４日电 第６８届柏林国际
电影节主竞赛单元各奖项于当地时间２４日晚在柏
林电影宫揭晓，多国合拍的争议性影片《别碰
我》获最佳影片金熊奖。

《别碰我》由罗马尼亚女导演阿迪娜·平蒂列
执导，罗马尼亚、德国、捷克、保加利亚和法国
五国合拍完成。这部电影以实验性拍摄手法，描
述了身心缺陷人群的情感世界。影片因为大胆露
骨的镜头语言，在电影节期间上映时曾引发大批
观众离场。导演在当晚颁奖典礼上表示，希望此
片能在日后公映。

平蒂列在颁奖典礼后的发布会上表示，这部
影片为观众提供了重新观照自身可能性的镜子，
邀请观众“在充满冲突的世界中拥抱差异性，并
重新思考已知的一切”。

本届电影节评审团大奖银熊奖颁给了波兰影
片《脸》。美国导演韦斯·安德森因执导《犬之
岛》获最佳导演银熊奖，法国男演员安东尼·巴
容和巴拉圭女演员安娜·布伦分别凭借影片《祈
祷》和《女继承人》获最佳男、女演员银熊奖。

此外，旨在奖励电影创新的阿尔弗雷德·鲍
尔银熊奖（为纪念柏林电影节创始人阿尔弗雷
德·鲍尔而设）、最佳编剧银熊奖和杰出艺术贡献
银熊奖等也在当晚颁出。

第６８届柏林国际电影节闭幕

争议性影片《别碰我》擒得金熊

丁明君获业余围棋冠军
□通讯员 贵敏 报道
本报讯 近日，青岛小将丁明君获得中国扬

州第五届业余围棋公开赛女子个人冠军。

全国少儿乒乓球高手

云集济宁
□通讯员 王金山 报道
本报讯 近日，来自全国各地的74支队伍，

1400余名教练员、运动员参加了在济宁举行的为
期7天的2018全国少儿乒乓球比赛。

各市冬季全民健身

运动会鸣枪
□通讯员 徐彬 报道
本报讯 春节前后，我省烟台、济宁等市相

继举办首届冬季全民健身运动会，欢庆新春佳
节。

四名队员入选

国家女排集训队
□记者 于晓波 报道
本报讯 日前，中国女排公布新年第一期大

名单，山东女排杨方旭、王梦洁、钱靖雯、杨涵
玉4人入选国家队。

□ 本报记者 于晓波

一元更新，万象勃发。
正月初七，上班伊始，省全面展开新旧动

能转换重大工程动员大会，吹响了我省高质量
发展的进军号，表达了“辞旧迎新”的坚定决
心。这是我省续写新时代新篇章的宣言书，是
指南针，是路线图，是动员令。振聋发聩，令
人心潮澎湃。

与此同时，在这个充满希望的季节里，我
省新的《全民健身条例》(以下简称新条例)从3
月1日开始正式实施。

时不我待，只争朝夕。如何在体育领域实
现深层次和关键环节的改革？推动我省体育的
质量之变、效率之变、动力之变？率先探索出
新的发展路径和模式，打造山东践行新发展理
念的高地？

责任重于泰山。健康山东，体育先行。这
是我省体育人给出响亮而有力的回答。树立
“大体育”观念，构建“大体育”格局，推进
实施健康山东战略，打造多业态融合发展、全
方位、全周期健康服务链，建设全省科学健身
指导体系，倡导“运动处方”模式，开展慢性
病运动干预。

紧抓机遇，立说立行。省体育局局长李政
说：“我省体育人要以走在前列的决心和使命
感，扛起‘先行军’和‘主攻手’的大旗，以
体育人的担当，为健康山东和体育强省建设赢
得先机和主动。”

见识决定境界

思路决定出路，站位决定格局。
在这个春天里，新条例的颁布，开创体育

事业改革发展的新时代。具有划时代的意义，
开启了新时代，开启了新征程。

让“一八效益”深入人心。要更加注重运
用宣传和引导方式，让新条例家喻户晓。国际
权威专家研究得出：在全民健身投入1美元，
就会节省8美元的治疗费用。每天运动一小
时，健康生活一辈子。

事业的发展在于人的精神面貌。省体育局
科宣处处长栾风岩认为：“一个能够每天坚持
运动的人的工作状态一定是积极向上的。”他
认为，贯彻新条例，充分发挥新闻宣传等舆论
的作用，搭建多种宣传平台，宣传全民健身在
健康山东和体育强省建设的重大意义，这既是
一种政治责任，也是倡导一种健康的生活方
式。

省体育局副局长隋拥军认为，说到底，这
是一场涉及思想观念、生活方式、体制机制、
工作模式等诸多方面深刻的革命性变革。

让法治成为习惯

心怀使命，勇于担当。这是职责所在。省
体育局副局长乔云萍认为：“当务之急，是与
时俱进地创新工作方法与管理服务方式。加速
推进配套政策体系和绩效考核评价体系建
设。”

机遇难得，稍纵即逝。乔云萍认为，新条
例为我省的全民健身提供了新的法律遵循。借
全省新旧动能转换和新条例颁布的东风，加快
推进体育强省建设。在新时代，新征程，我们
要更加注重法治的方式。依法办事，首先要依
法思考问题。谋划工作要运用法治思维、处理
问题要运用法治方式、说话做事要先考虑是不
是合法，加快营造办事依法、遇事找法、解决

问题用法、化解矛盾靠法的法治环境。
让体育与医疗、旅游、生态建设相融。以

体育健身设施、体育健身活动、体育健身赛事
为主要带动，以“三个创建”为主要抓手，创
建运动健康城市，创建全民健身模范县，创建
运动休闲特色小镇，以体育助生态建设。

雄关漫道真如铁，而今迈步从头越。李政
认为，“树立‘大体育’理念，其根本立场是
以人民为中心，根本路径是依靠人民共建，根
本目标是人人享有、人民满意。”他说，构建
以人民为中心的“大体育”体制机制，要从窄
视野、小格局中解放出来，力争做到“五个
全”：全地域覆盖、全周期服务、全社会参
与、全球化合作、全人群共享。核心就是把过
去体育部门办体育、体育人办体育的模式转变
成全社会办体育，充分释放社会的能量，聚集
各方面的力量，切实让全体人民动起来、体育
精神扬起来！

大格局需要大合唱

加快推进新条例在我省落地生根，就要深
刻领会新条例，深刻领会其新要求，切实提高
我省体育系统依法行政、依法办事科学化水
平。

构建政府主导、部门协同、全社会共同参
与的发展格局，就要对标“大体育”，构建
“大格局”。体育部门必须要从导向上予以明
确，而且从指标上予以量化、从机制上把责任
压实。

深度融合，互利共赢。要围绕主要矛盾找
问题，补短板，强基础。动员全社会发展体
育，体育部门要广泛开展全民健身运动，推进
全民健身生活化，发挥比较优势，携手共建，

共享共赢。
省体育局群体处处长宋振波认为，建立跨

界融合的新的体制和机制，打造开放合作的公
共服务平台，必须创新我省全民健身的管理服
务模式。

他认为，要更加注重运用服务的方式。强
化政府的公共服务功能，创新公共服务方式，
构建多元化、社会化的公共服务供给体系。要
进一步放开公共服务市场，形成政府购买、市
场和社会提供公共产品的供给机制。

“三只手”拧成一股劲

把“六边”工程作为实施全民健身国家战
略的重要抓手。李政说，以改革精神和务实举
措，推动全民健身和全民健康在理念上融合、
组织上融合、设施上融合、活动上融合、队伍
上融合、管理上融合、体制上融合。

搭建平台，需要更多依靠社会力量和市场
的力量，需要多部门协调联动、全社会共同参
与；要用好政府的有形之手、市场的无形之手
和社会的自治之手。

走改革之路，把市场和计划平衡好。李政
认为，推进全民健身的深度融合，就是要以
“四新”促“四化”，推进产业链相加、价值
链相乘、供应链相通的“三链重构”的新业
态，提高“体育+”的能力，让体育“+”加出
新名堂。

全民健身如逆水行舟，容不得一篙松劲。
体育的魅力，就在于敢于挑战、超越自我；体
育的精神，就在于有梦想、有坚持，有奋斗、
有希望。李政说，体育人成为我省新时代精神
的倡导者和先行者义不容辞，牢记使命，不畏
艰险，锐意进取，勇于攀登！

让山东动起来
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